
Consiglio di Corso di Studi in Ingegneria edile-architettura 

Seduta del 15 febbraio 2024 

 

Verbale n. 1/2024 

 

Il giorno 15 febbraio 2024, alle ore 11:45 in aula 25 si è riunito il Consiglio di Corso di Studi per l’esame 
e la discussione degli argomenti iscritti al seguente  

Ordine del Giorno 

1) Comunicazioni 

2) Approvazione verbali precedenti 

3) Approvazione a ratifica della procedura elettorale e presentazione nuovi rappresentanti studenti 

4) Numero programmato 2024-25 

5) Orario delle lezioni secondo semestre, calendario e modalità di erogazione della didattica 

6) Modifica criteri di superamento degli OFA 

7) Richieste di riconoscimento CFU per Altre Attività Formative 

8) Questioni studenti 

9) Varie ed eventuali 

 

Sono presenti: Professori Ordinari: Maurizio De Angelis, Domenico Liberatore; Professori Associati: 
Edoardo Currà, Marco Ferrero, Giuseppe Floridia, Fabiola Fratini, Franco Medici, Anna Bruna 
Menghini, Maura Percoco, Marichela Sepe; Ricercatori: Enzo Fontanella; Contrattisti ed esperti: 
Mariagrazia Turco, Fabio Colonnese; Rappresentanti studenti: Nicole Fantasia, Matteo Iallonardo, 
Chiara Malisan, Alessio Morucci, Martina Zappalà. 

Sono assenti giustificati: Professori Ordinari: Maria Argenti, Massimo Grossi, Stefano Pampanin, 
Massimo Pompili; Professori Associati: Daniela Addessi, Raffaela Capitanelli, Marco Carpiceci, 
Stefano Grignaffini, Ruggero Lenci, Gianluigi Lerza, Roberto Magini, Michele Morganti, Marina 
Pugnaletto; Ricercatori: Cesira Paolini, Rocco Murro; Contrattisti ed esperti: Antonio Fioravanti, 
Annalisa Ciuffetelli, Luca Martelli, Dimitri Ticconi; Rappresentanti studenti: Vittoria Di Veroli, Sofia 
Mazzoni 

Sono assenti: Professori Associati: Antonio Cappuccitti, Rosario Gigliotti, Gabriele Novembri, Andrea 
Vallati; Ricercatori: Alberto Sinibaldi; Contrattisti ed esperti: Salvatore Perno, Sante Centurioni, 
Giuseppe Galiano, Paolo Piccinni, Daniel Raccah, Marco Romagna. 

Svolge le funzioni di Segretario verbalizzante la prof. Anna Bruna Menghini. 

Il Presidente, constatata la regolarità della convocazione e la presenza del numero legale, 

dichiara l’adunanza validamente costituita. La seduta è aperta alle ore 12:00. 

 

1) Comunicazioni 

 

- Supporto Analisi Matematica. Il Presidente comunica che il Preside ha convocato una serie di 
riunioni per valutare strategie di potenziamento in analisi matematica per gli studenti del primo anno. 
Il primo problema sembra essere l'inadeguata preparazione degli studenti in ingresso. I precorsi 
sarebbero una soluzione ma le immatricolazioni vengono completate troppo a ridosso dell'inizio delle 
lezioni. I corsi di supporto nel primo semestre hanno dato buoni risultati. Nel caso del nostro CdS 
quest'anno per la prima volta si è tenuto il corso del prof Grossi per 3 cfu in AAF. I risultati sono stati 
significativi in termini di incremento di esami dati al primo appello. La Facoltà ha deciso di istituire un 



tutoraggio di supporto settimanale nel secondo semestre per gli studenti che non riescono a superare 
l'esame nella sessione invernale.  

- Modifica della verifica OFA. È stato proposto e approvato in Commissione Presidenti CdS/CdA di 
eliminare il test di verifica e considerare soddisfatti gli OFA con il superamento dell'esame di analisi 1. 
Contestualmente, verranno introdotti degli sbarramenti che impediranno di sostenere gli esami del 
secondo anno per chi non ha soddisfatto gli OFA. Si ritiene opportuna una approvazione del CdS e 
pertanto è stato inserito il punto al n.6 dell’OdG.  

- Didattica programmata 2024-25. Entro il 23 febbraio le Facoltà dovranno far pervenire all’Ufficio del 
Manager Didattico di Ateneo l’estratto della delibera di Facoltà, con cui è approvata l’Offerta 
Formativa per l’a.a. 2024-2025. I tempi a disposizione sono minimi. Per quanto riguarda il numero 
programmato, non sono previste variazioni e pertanto viene portato in approvazione nella presente 
seduta, al punto n. 4. Per quanto riguarda la didattica erogata e il manifesto è necessaria una verifica 
sulle attribuzioni e sul monte ore. La verifica verrà fatta in commissione didattica e successivamente, 
a seconda dei tempi necessari, sarà richiesta una approvazione telematica oppure una discussione in 
un successivo Consiglio di CdS.  

- Lavori di adeguamento delle aule di Facoltà. Il Presidente comunica che inizieranno a breve i lavori 
in questione, che riguarderanno le aule 6, 25 e 28. Le conseguenze in termini di orario delle lezioni si 
sono già manifestate per il secondo semestre e andranno a interessare anche il primo semestre 2024-
25.  

- Giornate di orientamento 2024-25. Il Presidente informa che giovedì 22 febbraio si svolgerà la 
manifestazione OpenICI, destinata alla presentazione dei corsi della Facoltà. A seguire, quest'anno 
l'iniziativa Porte Aperte alla Sapienza si svolgerà anticipatamente il prossimo 20 marzo. 

Il Consiglio discute sulle modalità da mettere in atto per realizzare un video di presentazione del Corso 
di Studi, che coinvolgerà studenti, dottorandi e neo-laureati.  

- POT IUAV. Il CdS ha partecipato al Progetto Nazionale “POT_architettura” presentato nell’ambito dei 
Piani Orientamento e Tutorato per il triennio 2021–2023, avente come capofila l’Università Iuav di 
Venezia e tra i partner: Politecnico di Bari, Politecnico di Milano, Politecnico di Torino, Università degli 
Studi della Campania Luigi Vanvitelli;, Università degli Studi di Bologna, Università degli Studi di 
Cagliari, Università degli Studi di Camerino, Università degli Studi di Catania, Università degli Studi di 
Firenze, Università degli Studi di Napoli Federico II, Università degli Studi di Padova, Università degli 
Studi di Palermo, Università degli Studi di Roma Sapienza;, Università degli Studi Roma Tre, Università 
degli Studi di Sassari, Università degli Studi di Trieste, Università degli Studi di Udine e Università 
Politecnica delle Marche. Il progetto è stato finanziato con Decreto del Segretario Generale n. 1327 del 
10 agosto 2023 per la cifra di € 799.192,00 €. La partecipazione è stata fatta congiuntamente ai corsi 
della Facoltà di Architettura. La divisione della cifra tra le tante sedi e la ripartizione all'interno di 
Sapienza dà come risultato un importo di circa 10.000 € per il nostro CdS. Il Presidente suggerisce per 
l’impiego di questo budget il potenziamento delle attività di orientamento e tutoraggio e l’attivazione di 
corsi di preparazione ai programmi software. 

- Coordinamento corsi di Ingegneria edile – architettura. Il Presidente comunica che, 
congiuntamente con le sedi “storiche” dell'Aquila e di Pavia, si è iniziato un coordinamento a livello 
nazionale dei corsi in questione. Il Consiglio di CdS ciò viene informato delle prime risultanze e 
dell'incontro programmato a Roma il prossimo 9 luglio.  

- Proroga delle sessioni di laurea 2023-24. Il Presidente fa presente che quest'anno non è stata 
inserita la proroga nel decreto Milleproroghe. C'è ancora qualche speranza che sia inserita in sede di 
approvazione, essendo in corso una serie di emendamenti. Se questo non avverrà, si proverà a 
intervenire con gli uffici per ottenere una deroga. Tuttavia, questo tentativo è già stato fatto in passato 
senza successo. Tra le conseguenze, l'impossibilità di concludere positivamente i percorsi di 
eccellenza per chi non si è laureato entro gennaio 2024. È importante che i rappresentanti degli 
studenti sensibilizzino i colleghi interessati a rispettare le scadenze, compresa quella per l'adesione al 
percorso. Il prossimo bando riguarderà gli studenti iscritti nell’A.A. 2023-2024 per la prima volta al 



terzo anno di corso, che alla data del 30 ottobre 2024 avranno acquisito almeno 153 CFU, con media 
ponderata arrotondata all’unità non inferiore a ventisette/trentesimi (27/30).  

- Bonus per percorsi formativi che prevedono un periodo all'estero. Il Presidente informa che in 
Senato accademico è stato richiesto dai rappresentanti degli studenti un riconoscimento per chi ha 
svolto una parte del percorso formativo all'estero. In particolare, si è ipotizzata l'aggiunta di 1 punto 
sulla tesi di laurea. Il Presidente ha espresso una personale contrarietà a questa richiesta che, per il 
momento, è soltanto un’ipotesi di studio. Nel corso di una breve discussione, anche i membri del 
Consiglio si esprimono con pareri non favorevoli, suggerendo soluzioni alternative per tale 
riconoscimento.  

Il Collegio, su sollecitazione dei rappresentanti degli studenti, discute sulla necessità di velocizzare il 
preventivo accertamento da parte dei docenti delle corrispondenze con gli insegnamenti esteri. Si 
rileva, da parte di alcuni docenti, la difficoltà di reperire nelle sedi straniere insegnamenti equiparabili 
ai nostri (come ad esempio Restauro).  

- Aggiornamenti bandi Tutor, percorsi Minor. Si sono completati tutti i bandi di tutoraggio per l'anno 
in corso. L'operazione è stata particolarmente complessa e ha impegnato a fondo gli uffici di Facoltà. 
Per quanto riguarda i percorsi Minor, finora nessuno studente ha conseguito questo risultato. Vengono 
esposte brevemente le criticità della procedura.  

 

2) Approvazione verbali precedenti 

 

Non sono disponibili verbali da approvare, pertanto l’approvazione è rinviata. 
 

3) Approvazione a ratifica della procedura elettorale e presentazione nuovi rappresentanti 
studenti 

Il Presidente espone al Consiglio di CdS il verbale delle elezioni dei rappresentanti degli 
studenti per il biennio 2023/25. Viene posta in approvazione la procedura di voto con 
riferimento specifico alla nomina della commissione elettorale, composta dai prof. Marco 
Ferrero, Marichela Sepe, Guido Cagnizi, e alla presa d'atto dei risultati del voto.  
Risultano eletti: Morucci Alessio, Mazzoni Sofia, Fantasia Nicole, Zappalà Martina, Di Veroli 
Vittoria, Malisan Chiara, Iallonardo Matteo. 
Il Presidente pone in votazione il punto all’OdG, il Consiglio approva all’unanimità seduta 
stante. 
 

4) Numero programmato 2024-25 

Il Consiglio di CdS, 

 - avendo valutato che le risorse e le strutture, l’organizzazione didattica del CdS, i servizi di assistenza 
e di tutorato degli studenti attivati; l’offerta di docenti a copertura degli insegnamenti, l’invariata 
situazione delle aule del primo anno, che vede i corsi ripartiti su due aule per l’indisponibilità di spazi 
sufficienti a svolgere le attività, con particolare riferimento a esercitazioni e laboratori progettuali, le 
criticità a livello di sicurezza e responsabilità in capo ai docenti, che sono chiamati a presidiare 
entrambe le aule, l’andamento della partecipazione ai test ArchEd, in costante crescita e molto 
superiore al tetto programmato, le prospettive di occupazione dei laureati, anche in considerazione 
della Direttiva Europea Energy performance building recentemente varata dalla Commissione 
Europea; 

- avendo, inoltre, valutato gli esiti dei test 2023-24: 27 luglio: 70 posti a concorso, presenti 108, 
immatricolati 57; 12 settembre: 63 posti residui e 106 iscritti alla prova; immatricolati finali 114;  

- rilevato che il meccanismo dei subentri successivi, unitamente alla tempistica eccessivamente 
ritardata della procedura, ha portato a escludere studenti meritevoli e motivati e che la saturazione dei 



posti anche agli anni successivi preclude agli stessi studenti la prospettiva di un successivo 
inserimento nei prossimi anni 

- avendo infine considerato la compatibilità con i requisiti di accreditamento dei corsi di studio di cui 
agli Allegati A e D del D.M. 1154 del 14 ottobre 2021 e successive modifiche e integrazioni, 
segnatamente in capo alla disponibilità di Docenti di Riferimento  

delibera all’unanimità, 

per l'anno accademico 2024-2025 la domanda di studenti comunitari ed extracomunitari residenti in 
Italia: n.  120; posti studenti extracomunitari residenti all'estero: n. 4, da coprire anche con studenti 
residenti in Italia se non assegnati nella prima tornata di immatricolazioni. 

 

5) Orario delle lezioni secondo semestre, calendario e modalità di erogazione della didattica 

Il Presidente riassume il lavoro tuttora in corso di revisione dell'orario delle lezioni per il secondo 
semestre, conseguente alle già considerate indisponibilità di alcune aule in Facoltà. Tale orario è 
ancora provvisorio, in attesa dell’attribuzione di aule aggiuntive da parte della Facoltà per lo 
svolgimento di alcuni corsi attualmente ancora privi di aula. 

Il Consiglio di CdS è chiamato a deliberare sui seguenti punti:  

1. estensione del calendario didattico del secondo semestre, limitatamente ai corsi semestrali 
degli anni 2°, 3°, 4°, alla prima settimana di giugno 2024, con conseguente riduzione del carico 
settimanale di ciascun insegnamento 

2. possibilità, da valutare e gestire all'interno di ciascun insegnamento, di effettuare lezioni da 
remoto sincrone e asincrone nei limiti stabiliti dalla Facoltà 

Delibera 

Il Consiglio di CdS approva le proposte sopra elencate all’unanimità seduta stante 

 

6) Modifica criteri di superamento degli OFA 

Come indicato nelle Comunicazioni, il Presidente pone in votazione l'abolizione del test di 
superamento degli OFA, mantenendo come unica modalità il superamento dell'esame di Analisi 
matematica I. Superamento che, per gli studenti titolari di OFA, costituisce condizione necessaria per 
l'accesso agli esami degli anni successivi al primo. 

Il Consiglio approva all’unanimità seduta stante. 

 

7) Richieste di riconoscimento CFU per Altre Attività Formative 

Delibera 

Il Consiglio di CdS Ingegneria edile – architettura approva le seguenti proposte relative ai CFU 
riconoscibili. 

Richiedente Evento, seminario, 
workshop 

Data inizio Periodo  Impegno 
previsto e CFU 
corrispondenti 

Fabiola Fratini Partecipazione ricerca 
Microforeste Roma 

 
Marzo - 
Maggio 

3,0 CFU = 
circa 30 ore o 
più 

Fabiola  Fratini  Workshop 
studenti/studenti 

 
Semestre 3,0 CFU = 

circa 30 ore o 
più 



Marco Ferrero Volontariato studenti 
OHR 2024 

06/04/2024 6-7 e 13-14 
aprile 

3,0 CFU = 
circa 30 ore o 
più 

Marichela Sepe Biennale degli 
urbanisti di Napoli 

22/04/2024 
 

1,0 CFU = una 
giornata o 
circa 10 ore 

Marichela Sepe corso a crediti liberi 
"Progettare gli spazi 
pubblici" con lezioni-
seminari teorico-
pratici e sopralluoghi 
sull'area-studio 
organizzati da me con 
la visiting professor 
Patrizia di Monte  nel 
mese di Maggio 

 
Maggio 2024 3,0 CFU = 

circa 30 ore o 
più 

Marco Ferrero Corso gratuito di 
AutoCAD per studenti 
organizzato da 
rappresentanti di 
Sapienza Futura. 

  1,0 CFU = una 
giornata o 
circa 10 ore 

Si ricorda di utilizzare per tutte le richieste il modulo al seguente indirizzo: 

https://forms.gle/7X35ibigsbNbYR256 
 

Riconoscimento 3 CFU individuali 

Oman Maria 1902030 laboratorio matematica – I modulo 

laboratorio matematica – 2 modulo 

Mazziotti di 
Celso 

Maria 1797334 Scienze della sostenibilità 

Angileri Lucia 1950830 AiDA - The Architecture in the Digital Age – 1 cfu 

Spazio Pubblico e Prossimità” - .2 cfu 

Varallo Giulia 1934219 Spazio Pubblico e Prossimità” - .2 cfu 

Microforeste - 5 febbraio 2024 

Labaf   Zahedin Gioia  1890303 AiDA - The Architecture in the Digital Age – 2 cfu 

Microforeste - 5 febbraio 2024 

Marsella Elisa 1891425 Roma e le sue periferie – 1 cfu 

AiDA - The Architecture in the Digital Age – 1 cfu 

Microforeste - 5 febbraio 2024 

Capuano Irene 1916871 AiDA - The Architecture in the Digital Age – 1 cfu 

https://forms.gle/7X35ibigsbNbYR256


Microforeste - 5 febbraio 2024 

Sottili Andrea 1937811 Spazio Pubblico e Prossimità” - .2 cfu 

Microforeste - 5 febbraio 2024 

Verdone  Francesca 1928798 Spazio Pubblico e Prossimità” - .2 cfu 

Microforeste - 5 febbraio 2024 

Marsella Elisa 1891425 Spazio Pubblico e Prossimità” - .2 cfu 

Microforeste – 5 febbraio 2024 

Roma è/e le sue periferie – 10 ottobre 2022 

Vignati Anastasiia 2019437 Spazio Pubblico e Prossimità” - .2 cfu 

Microforeste - 5 febbraio 2024 

 

La Delibera è approvata all’unanimità seduta stante. 

 

8) Questioni studenti 

Gli studenti elencati a seguire chiedono la sanatoria della propedeuticità per aver sostenuto l'esame 
di Storia dell'architettura moderna e contemporanea senza aver precedentemente superato l'esame 
di Storia dell'architettura ed estetica. La situazione si è verificata a causa di un fraintendimento da 
parte del docente di Storia dell'architettura moderna e contemporanea. La proposta di sanatoria è 
stata precedentemente verificata con i due docenti interessati. 

• Francesco Zaccaro 
• Sara Mazzotta 
• Ludovica Mormile 
• Carola Corsi 
• Matteo Iallonardo 
• Costanza Castellano 
• Marco Zerbo 
• Jaima Stella Briguglio 

Delibera 

Il Consiglio di CdS approva le richieste sopra elencate all’unanimità seduta stante 

 

Percorsi formativi 

Lo studente Fanelli Gianluca, matr 1636884, ord. 15240, presenta il percorso formativo così formulato 

- Progettazione architettonica e urbana con lab prog. 12 cfu 

- Architettura e tecnologia della pietra 9 cfu 

 

Validazione percorso formativo 

  

Matricola Cognome Nome ord 

1340244 Frittella Ester 15240 

1406269 Iannitti Francesco Giovanni 15240 

 



Richieste part-time 

I seguenti studenti hanno fatto richiesta di adesione al part-time per l’A.A. 2023-2024 

matricola  cognome nome  cdl cfu 
richiesti 

anno di 
ammissione 

durata ridefinita 
del corso in base ai 

cfu richiesti 

anni di part time 
richiesti dallo 

studente 

1548568 VERDICCHIO 
ALESSANDRO 

15240 45 6 7 2 

1475913 MARZULLO 
MICHELA 

15240 42 7 7 1 

1751304 GIORGI 
FRANCESCO 

28237 33 9 9 1 

1750321 CANESTRINI 
FEDERICO 

28237 27 11 11 1 

1128836 CICERO 
ROSARIO 

29922 18 5 17 13 

338231 AGRELLO 
GIACOMO 

29922 18 12 17 5 

2115877 VERES MARIA 
REGINA 

29922 41 1 7 7 

Delibera 

Il Consiglio di CdS approva le richieste sopra elencate all’unanimità seduta stante 

 

9) Varie ed eventuali 

 

Non essendovi altro da discutere il Presidente dichiara tolta la seduta alle ore 14.30 

 
IL SEGRETARIO       IL PRESIDENTE  
Prof. Anna Bruna Menghini      Prof. Marco Ferrero 


